
■沙龍現場。 記者王曉雪攝

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者張鵬宇）「居民指
紋信息數據庫建設既能提高政府行政效率，又能給政府節
約行政成本。」內蒙古政協常委、內蒙古大學經濟管理學
院教授馬占新近日表示，加快建立和完善內蒙古居民指紋
信息庫數據建設，對公安機關偵破案件有重大作用。目前
他的這一提案已被內蒙古政協列為重點提案。

信息化社會發展的必然要求
馬占新說道：「看了中央電視台的尋人節目《等着我》
後深受啟發，如何讓丟失的小孩盡快回到父母身邊，如何
避免這種事情發生？如果有了指紋信息庫，坐飛機、火

車，甚至坐公交都需按指紋，小孩出門也要按指紋，那樣
很快就可發現丟失小孩的蹤跡。」
「不僅可以用於尋找丟失小孩，患有老年癡呆的老人走

失，大型交通事故等都可利用指紋信息，高效地確認其身
份，聯絡到家人。」馬占新表示，由於DNA鑒定技術具有
一定繁瑣性和局限性，而採用移動指紋識別器，警察可在
火車、海關等任何場所隨時檢查人員身份，隨着信息技術
發展，指紋識別會像檢查身份證一樣方便，也有可能隨時
發現被拐人員。
「未來的信息化社會，指紋系統將在金融、交通、公
安、教育等眾多方面發揮重要作用。」他表示，建立和完

善居民指紋信息數據庫是未來信息化社會發展的必然要
求，是一項重大的基礎性工作，應盡早落實。

指紋數據庫建設需逐層推進
「雖然從全國範圍來看，指紋信息系統已有使用，但覆蓋

面特別小，只局限於某些單位，或某一群體。」馬占新表
示，數據庫建設需逐層推進，可先在企事業機關、學校等易於
集體採集指紋的單位採集，建立初步數據庫，再慢慢推廣到社
區、暫住人口等，同時應加快立法，規範信息的採集和使用。
「體檢時採集指紋，小孩出生採集指紋，也花不了太多的錢，
先把這些信息存到計算機，再逐步建立系統，由易到難。」

馬占新：盡快建立完善居民指紋信息數據庫
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去年兩會後，全國工商聯多位領導曾帶

隊分赴甘、浙、粵、蘇等十餘省，圍繞中

小微企業技術創新展開專題調研。今年兩

會，「民營企業走出去」成為代表委員熱

議話題。全國工商聯主席及多位副主席近

日各自帶隊，十餘天內分別走訪粵、浙、

津、滬、川等地，開展民營企業「走出

去」綜合調研。全國政協副主席、全國工

商聯主席王欽敏調研時指出，民營企業

「走出去」剛剛開始，潛能很大、風險很

多，要加強信息服務，實現外事服務便利

化，增強對企業的權益保護。

香港文匯報‧人民政協專刊記者馬曉芳

王國強：兩岸四地
形成合力發展中醫藥
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江蘇江蘇
推動建立港蘇政協委員聯誼會

香港文匯報‧人民政協專刊訊
（記者 馬曉芳 綜合報道）江蘇省
政協港澳台僑（外事）委員會近日
召開全體會議，省政協副主席范燕
青指出，要加強與省有關部門的聯
繫，推動建立香港江蘇省政協委員
聯誼會，拓展與港澳委員聯繫交流
的渠道。
范燕青表示，應創新工作方式方

法，加強與港澳委員的經常性聯
絡，及時向委員通報江蘇經濟社會
發展情況及省政協工作動態，加強
對委員履職的考核，建立通報制
度，不斷提高委員履職積極性，組
織港澳委員和港澳地區有關社團負
責人到江蘇考察，多方位宣傳江蘇
經濟社會發展情況，助推蘇港、蘇
澳經貿文化合作。

地 方 動 態

山東山東
向港澳委員推介投資機會
香港文匯報‧人民政協專刊訊

（記者 馬曉芳 綜合報道）山東省
濟南市政協港澳台僑和外事委員會
近日與市商務局聯合舉辦「為濟南
吸引外資建言獻策」對口協商座談
會，向港澳委員介紹濟南投資機
遇，歡迎港澳台人士投資濟南。
據悉，港澳台一直是濟南利用外
資的主要來源地，每年實際到賬外
資佔全市總量80%。今年濟南將加
快推進與港澳台先進製造業的合
作，並與港澳台資本市場合作，學
習借鑒香港國際金融中心建設的理
念，吸引港澳台金融機構在濟南重
點打造的漢峪金谷區設立分支機
構，發展各類金融市場業務。

王欽敏和全國工商聯副主席謝經榮、黃榮、林毅
夫等分別帶隊赴多地同時展開此項綜合調研，

旨在探索建立工商聯和商會服務民營企業「走出
去」的新機制。
據悉，今年6月初，全國工商聯將根據調研反映的

內容，完成《全國工商聯關於進一步引導服務民營企

業「走出去」的意見》徵求意見稿起草工作。

「走出去」是新常態下大戰略
王欽敏在廣東調研時指出，「走出去」是
新常態下一項重大國家開放戰略，要充分認
識「走出去」戰略對實施「四個全面」戰略
佈局的重大意義，全面深化改革，完善政
策，建立適應支持民營企業「走出去」的行
政管理和服務綜合體系。
民營企業要充分利用中國支持「一帶一

路」建設、自貿區建設，推進企業經營要素
在更大範圍內再優化配置，利用有利時機，
奪取產業發展的新高點。他充分肯定了廣東
引導民營企業「走出去」，建設大型跨國企
業做法以及一些先行先試政策。
林毅夫在四川調研時表示，中國經濟發展

儘管已進入新常態，但仍是全球最有活力的
一個經濟體，要繼續保持中高速增長，就要
充分利用國內、國際兩個市場和國內、國際
兩種資源。

「走出去」是大勢所趨
「在產業結構轉型升級和技術創新過程

中，企業『走出去』是必然趨勢。」林毅
夫指出，一方面可引進先進技術，讓國內
產業得到較快提升，失掉比較優勢的企業
也可利用在國內積累起來的技術、管理、
資金、渠道優勢，到國外去創造「第二
春」；另一方面，中國作為資源相對短缺
和資金價格相對較高的國家，「走出去」
也是獲得資源和資金的一種方式。
謝經榮在浙、津考察指出，民營企業

「走出去」勢頭好、潛力大，不僅是企業
發展的大事，也是國家的戰略部署，是中
國經濟發展到一定階段後必經過程，對實
現中國產業轉型升級有重要意義。
黃榮在上海調研時指出，民營企業「走

出去」是大勢所趨，但也面臨很多困難，
與國營企業相比，民營企業在「走出去」
中遇到的問題有其特殊性，需政府部門、
工商聯等相關機構轉變觀念，意識到民營
企業在中國企業「走出去」中的重要地
位，相應提升服務能力和水平。

組織企業「抱團出海」
王欽敏強調，各級工商聯及商會組織要

加強服務，促進民營企業尤其是中小企業
抱團，探索海外商會投資服務工作。
針對民營企業「走出去」過程中面臨的

資金、人才、法律、文化等困難，林毅夫
指出，在國家實施「一帶一路」戰略過程
中，要把基礎設施的互聯互通與產業配
套、企業「走出去」相結合，多方整合資
源、搭建服務平台，組織企業「抱團出
海」，以解決遇到的共性問題，並推動中
小微企業抓住市場機遇「走出去」。
黃榮亦希望形成系統化服務體系，積極

幫助企業家獲取國際投資、國家政策等信
息，形成抱團「走出去」的良好形勢，鼓
勵企業家緊抓「一帶一路」建設的重大機
遇，實現自身發展。夯實「走出去」的基
礎，「把企業放在市場中來定位，讓市場
來決定是否『走出去』，往哪裡走。」
謝經榮強調，隨着國家經濟發展，對外

投資越來越多是今後發展的常態，要解放
思想，採用新思維管理人、財、物的流
動，採取更有力措施支持企業「走出
去」，讓民營企業「想走出去、能走出
去、待得住、回得來」。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者王曉雪）日前在京舉行的教
育智庫沙龍以「少年擔當則中國強——中國夢與青少年責任感培
養」為主題，全國及北京市政協委員、專家學者合力研討分析、提
煉挖掘社會各界在青少年責任感培養方面的思考、研究成果與實踐
智慧。
全國政協委員、北京大學常務副校長柯楊，全國政協委員、中國

舞蹈家協會副主席馮雙白，全國政協委員楊玉芳等認為，青少年責
任感培養是踐行社會主義核心價值觀的一部分，是實現國家富強、
民族復興的內在需要和時代課題，也是青少年健康成長、家庭幸
福、企業發展的需要。
青少年責任感的培養需社會各界、教育各鏈環的努力，在呼籲倡

導同時還需深入研究、揭示其規律，探索出卓有成效的能夠深入孩
子心靈的方法，使責任感的培養走向科學、理性，從道德灌輸走向
更富實踐智慧。以孩子能接受的方式讓孩子看到利他和利我、奉獻
社會和自我價值實現的統一性。
當前，內地一些學校、企業和研究機構正在結合當代青少年新特

點進行探索實踐，此次會議的支持方中國青少年（4R4P）責商學院
研究的責商教育模型，即把複雜的責任問題簡單化，讓普通人參與
進來，通過娛樂、遊戲讓父母和青少年明白人生應做到的基本東
西，最終讓孩子在輕鬆參與實踐中意識到社會規則、自己的角色和
義務。
教育智庫沙龍由人民政協報主辦。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者馬曉芳綜
合報道）全國政協委員、國家衛生計生委副主任、
國家中醫藥管理局局長王國強近日在「兩岸四地中
醫中藥發展（香港）論壇」表示，港澳要在服務
「一帶一路」戰略中推動中醫藥發展，發揮好「橋
頭堡」作用，以使兩岸四地形成合力，共同推動中
醫藥「走出去」，加速中醫藥國際化進程。
王國強指出，香港回歸以來，在特區政府高度重
視和支持下，香港中醫藥發展取得了令人矚目的成

就。香港作為中西方文明和貿易交匯之地，發
揮着特定的區域優勢和走向全球的橋頭堡作
用。在探討傳統中醫藥適應現代社會多元化國
際化發展方面，香港的模式具有示範效應。要
堅持中醫精髓，「中醫治療是想辦法維護人們
的健康，不是僅僅治病症」。

盼培養出國醫大師
他指出，廣大中醫藥從業者要在工作中弘揚

中醫藥學「整體觀、系統論、辨證論治、治未
病」等精髓理念，要有信心並且堅持下去。要
善用現代科學技術，讓先進的技術、儀器、設
備都能為中醫藥服務，處理好繼承與創新的關
係，不能因過於注重繼承不去創新，也不能因
追求創新忽視對傳統的傳承，兩者不可偏廢。
他強調，要提高中醫臨床療效，「療效是中

醫的生命線，是中醫發展的核心」。他指出，
要總結好臨床和學術經驗，在個性化的辨證論治過
程中提煉規律，進一步提升療效，培養更多「讀經
典、跟名師、多臨床、有悟性、善思辨、醫德好」
的青年中醫師，以期從中產生名中醫乃至國醫大
師。
他表示，應加強兩岸四地合作交流，特別是在國

家提出「一帶一路」建設的時代背景下，兩岸四地
應在中醫藥發展方面發揮很好的作用，共同推進中
醫藥事業發展。

■■王欽敏王欽敏
本報北京傳真本報北京傳真

剛剛開始剛剛開始敏敏

■越來越多民企涉足海外油氣業務。 本報北京傳真

■王國強 本報北京傳真
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民企「走出去」：

本疊內容：人民政協 教育 神州大地 娛樂新聞 體育新聞

■馬占新

■范燕青


